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  ЗАЯВЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РФ ВЛАДИМИРА ПУТИНА 
НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Виктора 
Котлярова 

поздравили 
с 70-летием

с. 2

Кабардино-Балкария
в числе субъектов, 

где удалось снизить 
показатели инфляции

с. 2

Социальный контракт – 
эффективная мера

государственной поддержки

Уважаем, 
любим, 

гордимся

с. 3 с. 4с. 3

Параллельно на полях рес-
публики начался массовый 
сев озимых культур – основа 
урожая уже следующего  года.

По информации пресс-
службы Министерства сель-
ского хозяйства КБР, зем-
ледельцы региона нынче 
планируют посеять озимые 
на площади свыше 65 тыс. 
гектаров, что соответствует  
уровню прошлого года.

По оперативным данным 
органов управления АПК му-
ниципальных районов и город-
ских округов, озимые пшени-
ца, ячмень, рапс и на зелёный 
корм уже посеяны на площади  
порядка 20 тыс. гектаров, что 
составляет  чуть более 30 % 
от запланированных объёмов, 
в том числе участки на семен-
ные цели на площади 3200 
гектаров.

Комментируя ход осенней 
полевой кампании по заклад-
ке основ будущего урожая, 

руководитель филиала Рос-
сийского сельскохозяйствен-
ного центра по КБР Хасанбий 
Куржиев (на снимке) отме-
тил, что аграрии республики 
используют семена озимых 
культур отечественной селек-
ции, большая часть которых 
выращена семеноводческими 
хозяйствами Кабардино-Бал-
карии различных форм соб-
ственности, а также учёными 
и специалистами Института 
сельского хозяйства – фили-
ала Кабардино-Балкарского 
научного центра Российской 
академии наук (ИСХ КБНЦ 
РАН).

– Для проведения озимого 
сева в оптимальные агро-
технические сроки на всей 
территории республики на-
шими специалистами в рай-
онах и центральном аппарате 
проведены соответствующие 
исследования по определе-
нию качества семенного ма-

териала всех видов озимых 
культур, – пояснил Х. Куржиев. 
– В нынешнем сезоне аграри-
ям региона потребуется чуть 
больше 15 тыс. тонн семян. 
Сотрудниками филиала про-
верено в общей сложности  
28 тыс. тонн (140 %). Весь 
объём семенного материала 
кондиционный,  соответству-
ет требованиям ГОСТа, это, 
естественно, гарантирует вы-
сокую всхожесть, является за-
логом хорошей урожайности. 
И что крайне важно, семена 
озимых культур вырастили 
семеноводы республики, они 
практически не уступают ни 
по каким параметрам зару-
бежным аналогам. Этим хочу 
подчеркнуть, что санкционные 
меры со стороны иностранных 
поставщиков семенного ма-
териала не помеха, наоборот, 
дополнительный стимул для 
селекционеров региона.  

Также стоит добавить, что 

Озимый сев  на собственном семенном фонде

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

ОТСРОЧКА ПРЕДОСТАВЛЯЕТСЯ 
НА ПЕРИОД ПРОХОЖДЕНИЯ СЛУЖБЫ

году по республике около  
9 тыс. гектаров площадей, от-
ведённых под семеноводство 
различных сельхозкультур так 
называемой стратегической 
группы. И с этой площади 
семеноводы Кабардино-Бал-
карии собрали около 6,5 тыс. 
тонн семян озимой пшеницы 
и ячменя высоких репродук-
ций. 

Как заверили в региональ-

ном Минсельхозе, аграрии 
республики, которые специ-
ализируются на производстве 
зерновых и зернобобовых, 
уверенно смотрят в будущее: 
в Кабардино-Балкарии име-
ется прочный запас не только 
семян озимых культур соб-
ственного производства, но и 
яровых под урожай 2023 года.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото автора

специалистами филиала Рос-
сельхозцентра по КБР было 
апробировано в текущем 

 В Баксанском районе завершена уборка сладкой 
кукурузы. По данным управления сельского хозяйства, 
продовольствия и земельных отношений райадмини-
страции, средняя урожайность культуры составила  около  
190 центнеров с гектара. Площадь полей сладкой куку-
рузы с прошлого года увеличилась в три раза и достигла   
712 гектаров. Урожай сразу поступает на консервные за-
воды республики. Валовый сбор  – 13528 тонн.

Председатель Правительства Михаил Мишустин 
подписал распоряжение о предоставлении отсрочки по 
оплате аренды недвижимости, земельных участков и 
другого федерального имущества предпринимателям, 
призванным на службу в рамках частичной мобилизации.

 Отсрочка предоставляется на весь период прохож-
дения службы. Кроме мобилизованных, такая мера 
поддержки коснётся предпринимателей, заключивших 
контракты о прохождении военной службы, и бизнес-
менов-добровольцев, вошедших в состав армейских 
подразделений.

Арендаторами федерального имущества, которые 
получат отсрочку платежей, могут быть как индивиду-
альные предприниматели, так и юрлица, где один и 
тот же человек является учредителем и руководителем 
компании. Отсрочка распространяется на все виды феде-
рального имущества, в том числе на земельные участки. 
Коммунальные платежи в период такой отсрочки вместо 
арендатора будет платить арендодатель.

Кроме того, теперь мобилизованные предпринимате-
ли смогут расторгнуть договоры аренды федерального 
имущества без штрафных санкций.

Правительство рекомендовало принять аналогичные 
меры поддержки на региональном и муниципальном 
уровнях.  Данное распоряжение – часть плана первооче-
редных мер по обеспечению работы российской эконо-
мики в условиях частичной мобилизации, – отмечается в 
сообщении, размещённом на портале Правительства РФ.

ЗВАНИЕ «ВЕТЕРАН БОЕВЫХ
 ДЕЙСТВИЙ» ДЛЯ МОБИЛИЗОВАННЫХ

Статус ветерана боевых действий военнослужащему 
присваивается после возвращения из зоны специальной 
военной операции. Решение принимается комиссией 
Министерства обороны РФ по рассмотрению обраще-
ний о выдаче удостоверения ветерана боевых действий. 
Более подробно с правилами получения удостоверения 
можно ознакомиться в приказе министра обороны РФ от  
29 сентября 2017 г. № 595 «Об утверждении Порядка 
выдачи удостоверений ветерана боевых действий в Мини-
стерстве обороны Российской Федерации», сообщается  
на сайте Объясняем.рф

КТО МОЖЕТ БЫТЬ ДОБРОВОЛЬЦЕМ
На сайте Объясняем.рф даётся разъяснение, кто мо-

жет стать добровольцем и отправиться в зону проведения 
специальной военной операции. 

Добровольцем может стать гражданин Российской 
Федерации, не получивший повестку, но желающий  
принять участие в специальной военной операции в  
составе добровольческого отряда.

Заявки от женщин на участие в СВО в любом статусе не 
принимаются. Однако помощь может быть востребована 
в волонтёрских штабах #МЫВМЕСТЕ, которые оказывают 
поддержку семьям военнослужащих. Помогают в быту, 
собирают гуманитарные наборы и участвуют в решении 
многих других общественно значимых задач. Подробнее о 
деятельности волонтёрских штабов #МЫВМЕСТЕ можно 
узнать на сайте https://мывместе.рф или по телефону 
8-800-200-34-11.

ОСТАЁТСЯ В  СЕРДЦАХ ЛЮДЕЙ
18 октября, в день  81-й годовщины со дня рождения 

первого Президента КБР Валерия Мухамедовича Кокова,  
на площади перед  домом культуры в селении Дыгулыб-
гей, где установлен памятник видному государственному 
деятелю, собрались  представители власти и обществен-
ности  г. о. Баксан и с. Дыгулыбгей.

Обращаясь к собравшимся, глава местной админи-
страции Баксана Хачим Мамхегов отметил, что   Валерий 
Мухамедович  был известен не только тем, что смог без-
болезненно провести республику  сквозь  политические 
потрясения 90-х годов, но и тем, что был близок к народу,  
оказывал всемерную поддержку простым людям. Сво-
ими воспоминаниями о первом Президенте республики 
поделился председатель совета ветеранов г. о. Баксан  
Хусен Абазов. 

 В знак уважения к  памяти об этом великом человеке, 
который  остался  в сердцах людей, к подножию мону-
мента собравшиеся возложили цветы.

УБОРКА СЛАДКОЙ КУКУРУЗЫ 
ЗАВЕРШЕНА

ТЕМА ДНЯ

Мечта 
увидеть 

сияющий 
Эльбрус
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В ходе референдума жители 
Донецкой и Луганской народных 
республик, Запорожской и Херсон-
ской областей твёрдо и однозначно 
выразили свою волю: они хотят быть 
вместе с Россией. Конституционные 
законы о принятии в состав Рос-
сийской Федерации четырёх новых 
регионов вступили в силу.

Киевский режим, как известно, 
отказался признать волю и выбор лю-
дей, отвергает любые предложения 
о переговорах. Напротив, продолжа-
ются обстрелы, гибнут мирные люди. 
Неонацисты используют откровенно 
террористические методы, диверсии 
на объектах жизнеобеспечения, 
устраивают покушения на предста-
вителей местных органов власти. 
Как и их идейные предшественники 
– бандеровцы, пособники Гитлера 
– пытаются создать бандитское под-
полье, засылают на нашу территорию 
диверсионные группы.

Именно украинскими спецслуж-
бами был организован взрыв на 
Крымском мосту. Нами пресечены 
теракты и в других регионах России, 
в том числе в местах массового пре-
бывания людей, в отношении объ-
ектов транспорта, энергетики, хочу 
подчеркнуть, в том числе и объектов 
ядерной энергетики.

В этой связи напомню, что в 
Донецкой Народной Республике, 
Луганской Народной Республике, а 
также в Херсонской и Запорожской 
областях до их вступления в состав 
России действовал режим военного 
положения. И сейчас нам необхо-
димо оформить этот режим уже в 
рамках российского законодатель-
ства. Поэтому мной подписан указ 
о введении военного положения в 
этих четырёх субъектах Российской 
Федерации. Он незамедлительно 
будет направлен на утверждение 
в Совет Федерации. О принятом 
решении проинформирована и Го-
сударственная Дума.

Кроме того, в сегодняшней ситуа-
ции считаю необходимым наделить 
дополнительными полномочиями 
руководителей всех российских реги-
онов – соответствующий указ также 
сегодня подписан.

Высшие должностные лица 
субъектов Федерации должны 
уделять необходимое внимание 
реа лизации мер,  призванных 
обеспечить безопасность людей, 
охрану и антитеррористическую 
защищённость критически важных 
объектов, поддержанию обще-
ственного порядка, повышению 
устойчивости работы экономики, 
промышленности, налаживанию 

и расширению выпуска продукции, 
необходимой для специальной во-
енной операции. Для координации 
работы главы регионов получат 
полномочия создавать соответ-
ствующие штабы. Поручаю Прави-
тельству, Министерству обороны, 
другим ведомствам оказывать им 
необходимое содействие.

Очевидно, что ситуация, положе-
ние дел в разных регионах разное, и 
объём предпринимаемых мер, круг 
задач, которые предстоит решать 
главам регионов, также должны 
быть разными, соответствующими 
обстановке в конкретном субъекте 
Федерации. Поэтому в указе пред-
усмотрено несколько уровней реа-
гирования на возникающие риски.

Прошу мэра Москвы, который 
возглавляет комиссию Государст-
венного совета по направлению 
«Государственное и муниципальное 
управление», совместно с Админи-
страцией Президента подключиться 
к обеспечению координации работы 
регионов при реализации мер, пред-
усмотренных настоящим указом, и 
взаимодействия субъектов Феде-
рации с федеральными органами 
власти. Поручаю также главам всех 
регионов России незамедлительно 
приступить к выполнению положений 
указа.

Далее. Решением задач обес-
печения специальной военной опе-
рации занимаются не только про-
фильные силовые ведомства, но и 
вся система государственного управ-
ления. Нужно продолжить работу по 
совершенствованию координации. В 
этой связи поручаю Правительству 
подготовить проект указа Президента 

о создании специального коорди-
национного совета. Его возглавит 
глава кабинета министров, в со-
став совета войдут вице-премьеры, 
представители силовых ведомств, 
социально-экономического блока 
Правительства, Администрации 
Президента, а также Государствен-
ного совета, что позволит обеспечить 
тесное взаимодействие со всеми 
регионами страны.

Хочу ещё раз подчеркнуть, что 
мы гордимся каждым, кто сегодня 
поступает на военную службу, вы-
полняет свой долг по защите Оте-
чества. И все наши воины, какие бы 
задачи они ни выполняли, должны 
быть обеспечены всем необходи-
мым. Это касается оборудования 
казарм и мест дислокации, бытовых 
условий, экипировки и снаряжения, 
питания и медицинского обслужи-
вания. У нас есть все возможности, 
чтобы решать возникающие здесь 
вопросы – а они есть – на совре-
менном и достойном нашей страны 
уровне.

Известно и о проблемах, воз-
никших в последнее время с вы-
платами денежного довольствия 
военнослужащим, призванным в 
рамках частичной мобилизации. 
Сегодня мной подписано поручение 
о неукоснительном соблюдении 
установленных сроков и размеров 
выплат. Они должны составлять, 
напомню, не менее 195 тысяч рублей 
за календарный месяц, особо под-
черкну, включая период подготовки 
и обучения личного состава.

Также поручаю главам регионов 
совместно с Народным фронтом, 
движением «#МыВместе», волонтё-

рами взять под контроль оказание 
всесторонней поддержки семьям, 
чьи родные призваны на военную 
службу по мобилизации: детям, 
родителям, жёнам, близким людям 
всех наших защитников.

Уважаемые коллеги!
Мы работаем над решением очень 

сложных, масштабных задач по обес-
печению безопасности и надёжного 
будущего России, по защите наших 
людей. И те, кто сегодня на передо-
вой, кто проходит подготовку на по-
лигонах и в учебных центрах, должны 
чувствовать нашу поддержку, знать, 
что за ними – огромная, великая 
страна, единый, сплочённый народ. 
Уверен, что наши рабочие, инжене-
ры, предприниматели и далее будут 
эффективно решать задачи, которые 
стоят сегодня перед оборонно-про-
мышленным комплексом, перед 
экономикой.

Ещё раз подчеркну: сегодня не-
обходима собранность от всех уров-
ней власти. Особая ответственность 
возлагается на глав регионов, ко-
торые получили дополнительные 
полномочия. От всех руководителей 
субъектов Федерации требуются 
согласованные действия, готовность 
принимать быстрые, выверенные 
решения. Нужно быть постоянно в 
контакте с людьми, предприятиями, 
трудовыми коллективами.

Мы будем работать напряжённо, 
стабильно, ритмично. Но дополни-
тельная координация и концентра-
ция усилий на наиболее важных, 
приоритетных направлениях вос-
требованы, это необходимо. Мы 
это сделаем. Рассчитываю на вашу 
поддержку.

Камал АБДУЛАЕВ, председатель Нальчикской городской общественной организации ветера-
нов (пенсионеров) войны, труда, Вооружённых Сил и правоохранительных органов, полковник 
в отставке, депутат совета местного самоуправления г. о. Нальчик:

– Нас окружают недружественные страны, их радикальные лидеры сделали Россию 
противником, врагом, и они на всё пойдут, чтобы разрушить наше государство. Ещё в  
1941 году я видел зверство и мародёрство националистов. Это нельзя забыть. Во время Великой  
 Отечественной войны в тылу ради победы на фронте трудились дети, женщины, старики. И 
сейчас должна быть мобилизационная готовность не только в зоне специальной военной опе-
рации, но и в экономике, народном хозяйстве.

Об этом я говорил сегодня, выступая перед призывной молодёжью. Надо сконцентрировать 
усилия всех жителей страны, чтобы победить в противостоянии с рядом государств, в числе ко-
торых США и Великобритания. Победить, чтобы сберечь Россию.

Ветераны поддерживают  Президента страны Владимира Путина в его решениях, направлен-
ных на обеспечение обороноспособности государства, достижение поставленных целей. Надо 
сделать всё, чтобы военная промышленность работала на высоте, помогать нашей армии всем 
миром. Безусловно, экономика должна работать в особом режиме, а временное отселение людей 
в безопасные районы – это свидетельство заботы государства о сохранении мирного населения 
– людей разных национальностей.

Победить, чтобы сберечь Россию

Анатолий КАНУННИКОВ, член постоянно действующего Координационного сове-
щания по вопросам безопасности и общественного порядка, заместитель председа-
теля комиссии по общественному контролю, общественной экспертизе и вопросам 
правопорядка Общественной палаты КБР, полковник милиции в отставке:

– Эта мера, конечно, вынужденная. Она обоснована создавшимся положением, при 
котором важно провести мероприятия, обеспечивающие защиту территории нашей 
страны и населения заблаговременно. 

Могу отметить, что с удовлетворением наблюдаю принятие решений с упреждением, 
чтобы подготовиться и провести как положено запланированные мероприятия. Чтобы 
были готовы и те, кто пополняет войсковые части, и те, кто их принимает. Всё делается 
обдуманно, чтобы избежать наибольших проблем.

Российские войска, российские граждане не раз оказывались в чрезвычайных ситу-
ациях, принимали участие в их ликвидации. Надо быть предусмотрительными. Мы все 
сознаём, что при военных конфликтах неизбежно людское горе. Надо это по-человечески 
понять и принять меры, предпринимаемые в настоящее время руководством нашей 
страны, как необходимость. 

Важно провести мероприятия, 
обеспечивающие защиту страны

АПК
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КАБАРДИНО-БАЛКАРИЯ В ЧИСЛЕ СУБЪЕКТОВ, 
ГДЕ УДАЛОСЬ СНИЗИТЬ ПОКАЗАТЕЛИ ИНФЛЯЦИИ

ПАРЛАМЕНТОФИЦИАЛЬНО

ГЛАВНОЕ – ПОДДЕРЖКА 
МОБИЛИЗОВАННЫХ И ИХ СЕМЕЙ

Совещание началось с вопросов 
организации поддержки мобилизо-
ванных бойцов, добровольцев и их се-
мей. Казбек Коков подчеркнул, что на 
сегодняшний день это главная зада-
ча. Он обязал глав муниципалитетов 
держать с ними постоянную обратную 
связь, оказывать помощь в случае 
необходимости, проработать вопросы 
поддержки семей по различным вы-
платам. На Правительство возложена 
задача обеспечить республиканское 
денежное довольствие бойцам сво-
евременно и в полном объёме.

РЕСПУБЛИКА ВЫПОЛНЯЕТ 
ПОСТАВЛЕННЫЕ ЗАДАЧИ

Подводя предварительные итоги 
социально-экономического развития, 
руководитель республики отметил, 
что, несмотря на складывающуюся 
геополитическую ситуацию, Кабар-
дино-Балкария выполняет постав-
ленные задачи. 

– С учётом инфляционных про-
цессов мы должны двигаться опе-
режающими темпами, эффективно 
используя меры государственной 
поддержки, чтобы не прерывать 
инвестиционный поток, не срывать 
объёмы производства. Работать с 
подрядчиками и контролировать 
строительство в ежедневном режи-
ме, – подчеркнул Казбек Коков.

О предварительных итогах со-
циально-экономического развития 
за 9 месяцев проинформировал 
министр экономического развития 
республики Борис Рахаев. Кабар-
дино-Балкария находится в числе 
субъектов, где удалось снизить по-
казатели инфляции. В сентябре они 
составили 12,46 % против 12,98 % 
в августе и против 16 % в мае. 
Текущая ситуация по Российской 
Федерации – это 13,68 %, по СКФО 
– 13,09 %. Экономисты связывают 
это с деловой активностью мало-
го и среднего бизнеса в регионе, 
о чём свидетельствует кредитный 
портфель МСП, который составил  
16,3 миллиарда рублей, в том числе 
на льготных условиях по программам 
поддержки предпринимательства, 
реализуемым в республике. Также 
прозвучало, что с мая этого года 
число самозанятых увеличилось с 
30 до 50 тысяч человек. Драйвером 
роста экономических показателей 
являются национальные проекты, 
на которые республике в 2022 году 

выделены средства в размере более 
13 миллиардов рублей.

По итогам 9 месяцев ожидается 
рост показателей индекса промыш-
ленного производства, объёмов 
продукции сельского хозяйства, ра-
бот в сфере строительства, рознич-
ной торговли, увеличение объёмов 
инвестиций в основной капитал, 
а также экспорта. Было отмече-
но, что большинство предприятий  
сориентировались в условиях санк-
ций и выбрали новые логистические 
решения. Казбек Коков поручил 
продолжать активный мониторинг 
ситуации на рынке товаров, работ и 
услуг, который с марта проводится 
отраслевыми штабами.

Глава Кабардино-Балкарии ак-
центировал внимание на туристиче-
ской отрасли. По итогам 9 месяцев 
текущего года регион посетили  
980 тысяч туристов и отдыхающих, 
что на 16,2 % больше аналогичного 
периода прошлого года и сопостави-
мо с турпотоком 2021 года. Руково-
дитель республики напомнил, что в  
2019 году достижение миллионного 
турпотока планировалось лишь в 
2025 году. Прогнозируется сохране-
ние тенденции в период горнолыж-
ного сезона и увеличение турпотока 
2022 года на 15 % в сравнении с 
предыдущим годом. Глава региона 
отметил необходимость ускоренного 
развития инфраструктуры, учитывая, 
что рост турпотока – это новые воз-
можности для малого и среднего 
предпринимательства, увеличение 
количества рабочих мест и доходов 
в бюджет КБР.

Казбек Коков остановился на от-
расли лёгкой промышленности, где 
в настоящее время швейное произ-
водство получило крупные заказы. 
«Это до 500 дополнительных рабочих 
мест по различным предприятиям: 
инвестору надо предоставить необхо-
димые преференции», – подчеркнул 
Глава КБР.

По агропромышленному ком-
плексу отмечено, что рост объёмов 
производства в растениеводстве 
связан прежде всего с развитием 
мелиорации. «Нам надо серьёзно 
работать над межхозяйственными 
и межмуниципальными ороситель-
ными каналами», – сказал Казбек 
Коков. Он поручил проработать дан-
ный вопрос на федеральном уровне. 
Также руководитель региона поручил 
усилить внимание к инвестиционно-
му проекту по строительству теплицы 

в Чегеме, где идёт установка кон-
струкций: «Это больше тысячи рабо-
чих мест, налоговая составляющая 
и увеличение объёма продукции».

ПРИОРИТЕТНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
РАБОТЫ В 2023 ГОДУ

Одним из приоритетных направле-
ний работы в следующем году, как от-
метил Глава республики, станет учас-
тие Кабардино-Балкарии в дополни-
тельных федеральных программах, 
которые позволят модернизировать 
жилищно-коммунальный комплекс. 
Председатель регионального Пра-
вительства Алий Мусуков сообщил, 
что в настоящее время готовится 
постановление, согласно которому 
с этого года начнётся обновление 
лифтового хозяйства. «В течение трёх 
лет будут заменены 80 лифтов за счёт 
средств республиканского бюджета, 
механизм проработаем», – уточнил 
премьер-министр.

Глава КБР подчеркнул, что ра-
бота по благоустройству дворов 
многоквартирных домов будет про-
должена: «Мы должны сделать так, 
чтобы человек, выходя утром во 
двор, чувствовал, что живёт в ком-
фортных условиях. Дополнительно 
благоустроим в 2023 году ещё от  
50 до 100 дворовых территорий 
за счёт бюджета республики, а за  
3-4 года изменим ситуацию карди-
нально», – сказал Казбек Коков.

БЕЗ ДЕФИЦИТА 
И КОММЕРЧЕСКИХ
 ЗАИМСТВОВАНИЙ

Об исполнении республиканского 
бюджета по итогам 9 месяцев теку-
щего года доложила министр фи-
нансов Елена Лисун. Общий объём 
доходов на 2022 год предусмотрен 
в размере 58,2 миллиарда рублей. 
Фактически за анализируемый пери-
од поступило 44,6 миллиарда рублей, 
или 76,6 % от плана. Расходы респуб-
ликанского бюджета запланированы 
в объёме более 60 миллиардов 
рублей, на 1 октября текущего года 
фактическое исполнение составило 
43,4 миллиарда рублей, или 72,3 % 
от плана. «Корректируем бюджет в 
соответствии с федеральным бюд-
жетом и другими поступлениями. 
На 2022 год мы принимали бюджет 
с дефицитом, но по итогам выходим 
с выполнением плана без дефицита, 
без коммерческих заимствований», 
– пояснил руководитель региона. 
Он подчеркнул, что благодаря росту 

собственных доходов республике 
удаётся решать важные социальные 
задачи.

БОЛЕЕ 800 МЛН РУБ. 
НА ЛЬГОТНОЕ ЛЕКАРСТВЕННОЕ

 ОБЕСПЕЧЕНИЕ
По информации министра здра-

воохранения Рустама Калибатова, 
финансирование программы госга-
рантий в сфере здравоохранения в  
2022 году составило 3,3 миллиарда  
рублей, тогда как в 2019-м оно рав-
нялось 1,9 миллиона рублей. На 
лекарственное обеспечение льгот-
ных категорий граждан в республи-
канском бюджете на текущий год 
было предусмотрено 608 миллионов 
рублей, а фактические расходы в 
этой части превысили 800 миллионов 
рублей. «Потребность сохраняется 
в связи с тем, что появляются но-
вые позиции. В 2020–2021 году не 
осуществлялось обеспечение детей 
с диабетом системами непрерыв-
ного мониторинга уровня глюкозы. 
Сегодня порядка 200 детей обеспе-
чиваются сенсорами и системами. 
Финансирование госучреждений за 
счёт республиканского бюджета в  
2022 году также увеличилось на  
12 %», – отметил профильный ми-
нистр. «Мы идём опережающими 
темпами, и не каждый регион та-
кими темпами увеличивает финан-
сирование данного направления», 
– подчеркнул Глава КБР. Министр 
здравоохранения добавил, что в 
республиканском онкодиспансере в 
два раза увеличилась оперативная 
активность: в 2019 году проведено 
1100 операций, в 2022-м – более  
2 300, из которых порядка 500 – мало-
инвазивные.

НОВАЯ СИСТЕМА ОПЛАТЫ ТРУДА 
В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ

Алий Мусуков рассказал о новой 
системе оплаты труда в сфере об-
разования. Он уточнил, что процесс 
увеличения размера заработной 
платы был запущен с 1 августа в 
рамках поручений Главы КБР. По-
мимо 10-процентного повышения, 
каждый педагог будет получать  
3 тысячи рублей в месяц независимо 
от того, где он работает: в общеоб-
разовательной школе, дошкольном 
учреждении или учреждении допол-
нительного образования. Кроме того, 
будут действовать меры поддержки 
для учителей физики, химии, ин-
форматики, совмещающих работу в 
сельских школах. В этом году более 
миллиарда рублей из региональ-
ного бюджета будет направлено на 
повышение оплаты труда работни-
ков образования, в следующем –  
1,7 миллиарда рублей.

ГОТОВНОСТЬ 
К ОСЕННЕ-ЗИМНЕМУ ПЕРИОДУ
Информацию о готовности орга-

низаций и жилого фонда к осенне-
зимнему периоду представил Муаед 
Кунижев. На подготовку объектов 
к отопительному сезону 2022–2023 
предусмотрено 739,4 миллиона руб-
лей. В настоящее время идёт запуск 
котельных и подача тепла в много-
квартирные жилые дома и объекты 
социальной сферы. Глава КБР по-
ручил обеспечить эффективную 
координацию работы управляющих 
компаний многоквартирных домов 
и аварийно-диспетчерских служб в 
период перехода к отопительному 
сезону, главам администраций – 
оперативно реагировать на все об-
ращения граждан. Данный вопрос 
находится на контроле руководителя 
республики.

Социальный контракт – 
эффективная мера

государственной поддержки

В рассмотрении темы при-
няли участие заместитель 
Председателя регионально-
го законодательного органа 
Мурат Карданов, представи-
тель Главы и Правительства  
республики в Парламенте и 
судебных органах Мадина 
Дышекова, министр труда 
и социальной защиты Алим 
Асанов, депутаты, руководите-
ли и сотрудники профильных 
ведомств, члены Молодёжной 
палаты при Парламенте КБР.

Приветствуя участников 
заседания, председатель про-
фильного комитета Хусейн 
Кажаров подчеркнул, что со- 
циальный контракт являет-
ся одним из наиболее дей-
ственных способов оказания 
адресной помощи малоиму-
щим семьям и одиноко про-
живающим гражданам, а 
государство даёт возможность 
повысить уровень жизни.

– Тот факт, что количество 
заключаемых контрактов рас-
тёт, говорит о том, что это 
популярная и эффективная 
мера государственной под-
держки, и работа ведётся на 
должном уровне, – отметил 
Хусейн Кажаров, призвав соб- 
равшихся поделиться успе-
хами и обсудить основные 
проблемы и задачи, решение 
которых повысит эффектив-
ность системы соцконтрактов.

Основной доклад по теме 
заседания представил ми-
нистр труда и социальной 
защиты КБР Алим Асанов. По 
его словам, в рамках социаль-
ного контракта гражданин 
может получить помощь по 
открытию собственного дела, 
трудоустройству, развитию 
личного подсобного хозяйства, 
преодолению сложной жиз-
ненной ситуации.

Впервые социальный конт-
ракт в республике был предо-
ставлен в 2014 году двадцати 
семьям по направлению «Ве-
дение личного подсобного 
хозяйства». До 2019 года было 
заключено 160 социальных 
контрактов и направлено на 
эти цели около 8 млн рублей 
за счёт средств республикан-
ского бюджета.

– После внедрения ново-
го порядка на федеральном 
уровне и введения феде-
рального софинансирования 
в 2020 году количество за-
ключённых контрактов увели-
чилось в разы. В республике 
заработал пилотный проект 
по доработке подходов к ока-
занию этой меры поддержки, 
– уточнил министр.

В 2021 году данную меру со-
циальной поддержки получи-
ли 2343 человека. Заключено 
426 социальных контрактов по 
поиску работы, осуществле-
нию индивидуальной предпри-
нимательской деятельности, 

ведению личного подсобного 
хозяйства и иных меропри-
ятий, направленных на пре-
одоление трудной жизненной 
ситуации.

По мнению докладчика, 
социальный контракт – это 
«дорожная карта» по выводу 
из малообеспеченности конк-
ретной семьи, в рамках кото-
рого обязательства принимает 
на себя как государство, так и 
гражданин. Соцконтракт по-
зволяет не только поддержать 
доходы граждан на период 
выплаты, но и преодолеть при-
чины бедности в долгосроч-
ной перспективе. Основное 
условие для его заключения 
– среднедушевой доход семьи 
на уровне ниже прожиточного 
минимума.

Вспоминая опыт предыду-
щих лет, А. Асанов рассказал, 
что был выявлен ряд причин, 
снижавших эффективность 
данной меры поддержки, в 
связи с чем в механизм со-
циального контракта на фе-
деральном уровне внесены 
изменения.

Также для большей эффек-
тивности к предоставлению 
социального контракта, по-
мимо органов социальной за-
щиты, подключены другие ве-
домства и службы, в частности 
центры занятости населения, 
экономические службы кор-
пораций по развитию малого 
и среднего предприниматель-
ства. Так, граждане из числа 
зарегистрированных в центре 
занятости населения и пре-
тендующих на заключение 
социального контракта прохо-
дят там обучение, а вставшие 
на учёт в налоговом органе 
получают профессиональное 
сопровождение.

Учитывая аграрную специ-
фику региона и высокую вос-
требованность направления, 
докладчик сообщил, что с  
2021 года проекты по раз-
витию личного подсобного 
хозяйства получили феде-
ральную поддержку. При этом 
регистрация гражданина в ка-
честве самозанятого является 
обязательным условием.

Несмотря на большую по-
пулярность направления, 
министр обратил внимание 
собравшихся на установлен-
ное процентное соотношение 
социальных контрактов: не 
менее 20 процентов должно 
заключаться на поддержку 
трудоустройства, от 10 про-
центов – на открытие соб-
ственного дела, не более 
25 процентов – на развитие 
личного подсобного хозяйства 
или преодоление трудной жиз-
ненной ситуации.

Стать участником програм-
мы и заключить социальный 
контракт заявитель имеет 
возможность в органе со-

циальной защиты по месту 
жительства.

С 2021 года на базе Единой 
государственной системы 
социального обеспечения ве-
дётся электронный реестр за-
ключаемых социальных конт-
рактов, а также мониторинг 
их исполнения. В планах на  
2022 год – формирование в 
ЕГИССО единого рабочего  
места органов социальной 
защиты по заключению соци-
альных контрактов и их даль-
нейшему сопровождению.

В целях повышения эффек-
тивности оказания государст-
венной социальной помощи с 
1 июля 2022 года увеличен раз-
мер выплат по направлениям 
«осуществление индивидуаль-
ной предпринимательской дея-
тельности» и «ведение личного 
подсобного хозяйства».

По данным на октябрь 2022 
года, указанной мерой со-
циальной поддержки вос-
пользовались более 2,5 тыс. 
человек, заключено 525 со-
циальных контрактов: по по-
иску работы – 192, осуществле-
нию индивидуальной предпри-
нимательской деятельности 
– 137, ведению личного под-
собного хозяйства – 96, иным 
мероприятиям, направлен-
ным на преодоление трудной 
жизненной ситуации, – 100. 
Общий объём бюджетных 
ассигнований составил более 
63 млн рублей.

О ситуации на местах рас-
сказали руководители филиа-
лов республиканского центра 
труда, занятости и социальной 
защиты населения по Бак-
санскому, Прохладненскому, 
Черекскому районам Олег 
Пшихачев, Наталья Иокерс, 
Алим Батчаев. Они приве-
ли детальную статистику по 
заключённым социальным 
контрактам, внесли предложе-
ния для более эффективного 
использования данной меры 
государственной поддержки 
в районах республики.

В ходе обсуждения участ-
ники заседания говорили о на-
правлениях государственной 
социальной помощи на осно-
вании социального контракта 
и конкуренции в каждом из 
них, об отчётах по выполнен-
ной работе и строгости контро-
ля получателей соцконтракта, 
о критериях составления биз-
нес-плана и необходимости 
активизации информацион-
ной работы с населением.

Замечания и предложения, 
прозвучавшие на заседании, 
нашли отражение в проекте 
решения с рекомендациями 
заинтересованным министер-
ствам и организациям.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

На еженедельном «муниципаль-
ном часе» под председательством 
Главы КБР Казбека Кокова обсуж-
дены вопросы оказания поддержки 
гражданам, призванным на военную 
службу по частичной мобилизации, и 
их семьям. Ранее Главой республики 
был подписан указ о ежемесячных 
региональных выплатах мобилизо-
ванным в размере 25 тысяч рублей. 

Казбек Коков проинформировал, 
что в списки призванных на военную 
службу по частичной мобилизации 
добавлены и добровольцы. 

 Руководитель Администрации Гла-
вы КБР Мухамед Кодзоков сообщил, 
что каждому мобилизованному пере-
числено  50 тысяч рублей в качестве 
компенсации за понесённые расходы 
в ходе подготовки к мобилизации. 

На уровне муниципалитетов семьи с 
детьми дошкольного возраста будут 
освобождены от родительской платы 
в дошкольных учреждениях.  Он  так-
же проинформировал, что с семьями 
мобилизованных ведётся работа 
в индивидуальном порядке через 
представителей органов местного 
самоуправления. Это направление  
в каждом муниципалитете по пору-

чению Казбека Кокова также будут 
курировать министры. Кроме того, 
в республике действует волонтёр-
ский штаб движения «Мы вместе», 
подразделения которого открыты на 
базе Ресурсного центра развития 
волонтёрства и в муниципалитетах. 
Ранее от региона в зону проведения 
СВО направлено более 500 тонн  
гуманитарного груза.

КАЖДОМУ МОБИЛИЗОВАННОМУ ПЕРЕЧИСЛЕНО  
50 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Поставщик ОТБОРных семянНаучно-производственная се-
лекционно-семеноводческая фир-
ма «Отбор» начала свою деятель-
ность в 1991 году и уже не один 
десяток лет известна в России и 
за рубежом как поставщик семян 
кукурузы, пшеницы, ячменя, горо-
ха высокого качества, создатель 
гибридов кукурузы. Как рассказал 
директор предприятия Расул Кня-
зев, семена кукурузы и пшеницы 
производства центра «Отбор» по-
ставляются в Казахстан, Беларусь, 
Армению, Азербайджан, Узбеки-
стан и Монголию.

Предприятие может произво-
дить более 10 тысяч тонн семян 
гибридов кукурузы, озимой пше-
ницы, гороха, сои и фасоли на 
продажу. «Отбор» сотрудничает со 
многими научными учреждениями 
в России и за рубежом, среди них 
российские ВНИИ кукурузы, Крас-

нодарский НИИСХ, Воронежский 
филиал ВНИИ кукурузы, ВНИИЗБК, 
а также сербский Институт расте-
ниеводства и овощеводства. Кро-
ме того, предприятие из Кабарди-
но-Балкарии поддерживает связи с 
селекционерами Аргентины, Китая 
и Турции.

В 2019 году инновационно-про-
изводственная агрофирма «От-
бор» совместно с Корпорацией 
развития КБР реализовала инве-
стиционный проект. Его результа-
том стал запуск универсального 
калибровочного завода. В авгу-
сте 2020 года агрофирма стала 
селекционно-семеноводческим 
центром. Продукция, предназна-
ченная к реализации, проходит 
через калибровочный завод, бла-
годаря чему заказчики получают 
отборные высококачественные 
семена. 

–  Н а  о к р у ж н о й 
этап конкурса «Экс-

портёр года» мы 
п р е д с т а в л я л и 
сведения о ко-
личестве про-
даж, странах, 
в которые экс-
портирова ли ,  
технике и мето-
дах, применяе-

мых на предпри-
ятии, – рассказал  

Д. Подолякин. – В 
нашем селекционно-

семеноводческом центре 
всё соответствует требованиям 
проведения агротехнологических 
работ. В конкурсе на соискание 
премии «Экспортёр года» уча-
ствовали для того, чтобы о нас 
услышали, чтобы показать, что 
в КБР имеются компании, про-

изводящие высококачественную 
продукцию, востребованную не 
только в России, но и во многих 
других странах, расширить рынок 
сбыта. Третье место по Севе-
ро-Кавказскому федеральному 
округу – на наш взгляд, результат 
неплохой. Особенно ввиду того, 
что экспорт сейчас ограничен, и 
мы не поставляем семена в не-
дружественные страны, хотя есть 
потенциал для расширения гео-
графии поставок, в том числе в 
Европу. Вектор работы теперь мы 
направили в сторону тех стран, с 
которыми можем сотрудничать, и 
работаем вполне успешно.

Премия «Экспортёр года» уч-
реждена Правительством России и 
входит в перечень мер националь-
ного проекта «Международная 
кооперация и экспорт». 

Вероника ВАСИНА

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

– Нашим предприятием соз-
дано и  зарегистрировано в  
Государственном реестре России 
15 гибридов и 4 сорта кукурузы, 
– поделился помощник руководи-
теля компании «Отбор» Даниил 
Подолякин. – Шесть гибридов, 
зарегистрированных в 2020–2021 
годах, пользуются очень большой 
популярностью как в регионах 
России, возделывающих кукурузу, 
так и за рубежом. Они также за-

регистрированы в тех республиках, 
куда мы их отправляем.

Важную роль в развитии «От-
бора» играет поддержка от госу- 
дарства – возмещена часть за-
трат на строительство завода, а 
также на проведение гидромелио- 
ративных мероприятий. «Отбор» 
ежегодно участвует в программе 
субсидирования развития агро-
промышленного комплекса КБР, 
которую реализует республи-

канский Минсельхоз.  
В 2018 году Центр под-
держки экспорта КБР при 
содействии Минэкономраз-
вития республики на безвозмезд-
ной основе организовал участие 
предприятия в международной 
выставке «KazAgro/KazFarm 2018», 
в 2019 году сайт фирмы «Отбор» 
был переведён на английский 
язык также в рамках оказания 
господдержки. 

ЭКОНОМИКА
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Верой и правдой
служил Кабардино-Балкарии

Фото-книжно-иллюстратив-
ную выставку о его жизни и 
деятельности открыл директор 
главной библиотеки республи-
ки, доктор филологических 
наук, профессор Анатолий 
Емузов. В тяжелейшие для 
страны и республики 90-е 
годы прошлого столетия он 
был одним из соратников 
Валерия Мухамедовича, по-
следовательно занимая посты 
министра внешних сношений 
и по делам национальностей, 
министра иностранных дел, 

родов Северного Кавказа, но 
и Российского государства».

В память о В. М. Кокове 
названы улица в его родном 
селе Дыгулыбгей, Кабардино-
Балкарский государственный 
аграрный университет, улицы 

карии. В любом уголке Со-
ветского Союза или России 
всегда находился человек, 
который слышал о нём. Его 
любили, почитали, его имя 
открывало двери значимых 
кабинетов, и сидящие в них 
люди многие проблемы ре-
спублики решали «ради Ко-
кова». Удивляла его неимо-
верная работоспособность, 
постоянная заряженность на 
дело, на интересы республи-
ки.  Валерий Мухамедович 
был мудрым, признанным 
общенациональным лиде-
ром, человеком, который в 
непростые, драматические  
моменты истории республи-
ки взвалил на себя тяжёлую 
ношу ответственности за 
судьбу народа. Он не только 
сумел консолидировать и 
сплотить народы республи-
ки, но и повёл их за собой по 
пути стабильности, возрож-
дения экономики и культуры.

Владимир Кудаев  за-
острил внимание на непов-
торимом стиле его руко-
водства и методах работы, 
в основе которых лежит 
внимание к простым людям, 
забота об их благополучии. 

Заведующая отделом на-
циональной и краеведческой 
литературы Лейля Гергокова 
сделала обзор фото-книжно-
иллюстративной выставки 
«Он верой и правдой слу-
жил Кабардино-Балкарии». 
Особое внимание она уде-
лила книге Б. Зумакулова и  
Б. Паштова «Они сделали 
всё, что могли…», книге  
В. Кудаева «Человек долга 
и чести» и изданию М. и  
В. Котляровых «Кабардино-
Балкария: 100 имён в исто-
рии XX-XXI веков».

Светлана ШАВАЕВА

министра внешних связей 
КБР, постоянного предста-
вителя КБР при Президенте 
России.  Естественно, он не 
понаслышке знает о титаниче-
ской работе Валерия Кокова.

Анатолий Емузов отметил, 
что Валерий Мухамедович 
часто говорил: «Пока я дышу, 
буду верой и правдой служить 
Кабардино-Балкарии». И до 
последнего дня своей яркой, 
насыщенной трудными со-
бытиями жизни оставался 
верным этим словам. За годы 
хозяйственной, партийной и 
государственной деятельности 
Валерий Мухамедович Коков 
вписал много ярких трудовых 
страниц в историю нашей 
республики. Но его главная 
заслуга состоит в том, что в 
годы политико-экономическо-
го хаоса, межнациональных и 
межконфессиональных кон-
фликтов смог сохранить мир 

и спокойствие на нашей благо-
датной земле. У него хватило 
политической воли, стойкости, 
гражданского мужества, пат-
риотизма и мудрости для 
нормализации обществен-
но-политической ситуации в 
Кабардино-Балкарии. «Ещё 
одна важная заслуга Валерия 
Мухамедовича состоит в том, 
– сказал Анатолий Гузерович, 
– что, будучи заместителем 
председателя Совета Феде-
рации ФС России, он внёс 
большой вклад в формиро-

вание нашего государства 
на принципах демократии и 
федерализма. Он неустанно 
проводил активную политику, 
направленную на развитие 
сотрудничества между регио-
нами, на укрепление дружбы 
между народами. Валерий 
Мухамедович пользовался 
огромным авторитетом и ува-
жением среди коллег – членов 
Совета Федерации. Он очень 
удачно сочетал в себе каче-
ства политика и дипломата, 
был незаурядной личностью, 
с честью представлял нашу 
республику в высших орга-
нах государственной власти 
страны и за рубежом. С его 
мнением считались, к его 
словам прислушивались ру-
ководители государства. Имя 
и дела Валерия Мухамедовича 
занимают достойное место 
в исторической летописи не 
только нашего народа и на-

в Волгограде, Адыгее, Чечне, 
а также корабль.

Говоря о сегодняшнем 
дне республики, Анатолий 
Емузов отметил, что убеди-
тельным свидетельством  
успешного развития являют-
ся позитивные изменения, 
которые происходят прак-
тически во всех областях 
жизнедеятельности. 

В мероприятии приняли 
участие уполномоченный по 
правам человека в КБР Борис 
Зумакулов, журналист и писа-
тель Владимир Кудаев, кото-
рый руководил пресс-службой 
Президента и Правительства 
КБР. Они поделились вос-
поминаниями о совместной 
работе с Валерием Мухамедо-
вичем Коковым.

Борис Зумакулов отметил, 
что Валерий Мухамедович был 
собирателем друзей республи-
ки и народа Кабардино-Бал-

-
-

Главный вектор развития

– Всероссийский съезд 
судей – это высший орган 
судейского сообщества, он 
созывается один раз в четыре 
года, и потому здесь обсужда-
ются и принимаются базовые 
решения, касающиеся раз-
вития судебной системы. На 
фоне растущей чрезмерной 
нагрузки на судей назрела 
необходимость принятия мер, 
способствующих её сниже-
нию. Поэтому стратегически 
важно дальнейшее развитие 
электронного правосудия, вне-
дрение новых форм современ-
ного судебного процесса, в том 
числе проведение судебных 
заседаний в режиме онлайн. 

К числу задач, требующих 
скорейшего решения, отно-
сится законодательное закре-
пление перечня категорий дел, 
не представляющих особой 
сложности, по которым моти-
вировочная часть судебного 
решения будет составляться 
только по заявлению участни-
ков  судопроизводства и при 
подаче апелляционной жало-
бы. Возможно также исключе-
ние письменного протоколиро-
вания судебных заседаний в 
гражданском, арбитражном и 
административном производ-
стве с учётом того, что сейчас 
ведётся обязательное аудио-
протоколирование процесса. 
Также на съезде будет рас-
смотрено предложение пред-
седателя Верховного суда Рос-
сийской Федерации Вячеслава 

Лебедева. Он рекомендовал 
предусмотреть возможность 
провозглашения в зале суда 
только вводной   и резолютив-
ной части приговора, так как 
чтение всего текста занимает 
много времени и при этом ни-
каких дополнительных гаран-
тий правовой защищённости 
это не даёт. В случае принятия 
предложения после зачитыва-
ния вводной и резолютивной 
части приговора участникам 
процесса будет выдана копия 
полного текста приговора, а 
с полной версией стороны в 
любом случае смогут озна-
комиться незамедлительно. 

Большинство мер по раз-
витию электронного доку-
ментооборота в судопроиз-
водстве реализуют сразу две 
важные задачи: повышение 
доступности правосудия для 
граждан – с одной стороны, 
и безусловное снижение на-
грузки на судебную систему 
– с другой. 

– Какова структура су-
дейского сообщества, что 
представляют собой его 
органы?

– К органам судейского 
сообщества закон относит: 
конференцию судей субъек-
тов Российской Федерации; 
Совет судей Российской Фе-
дерации; советы судей субъ-
ектов РФ; общее собрание 
судей судов; Высшую квали-
фикационную коллегию су-
дей РФ; квалификационные 
коллегии судей субъектов; 
Высшую экзаменационную 
комиссию по приёму ква-
лификационного экзамена 
на должность судьи; экза-
менационные комиссии в 
субъектах по приёму квали-
фикационного экзамена на 
должность судьи. 

– Чем занимается Совет 
судей КБР, и какие пробле-
мы вы считаете наиболее 
актуальными?

– К основным задачам от-

носится защита прав и закон-
ных интересов самих судей, 
участие в организационном, 
кадровом и ресурсном обе-
спечении судебной деятель-
ности. В состав Совета судей 
входят представители Вер-
ховного суда республики, 
Арбитражного, Конститу-
ционного, Нальчикского, от 
каждого из районных судов, 
мировых и Нальчикского 
гарнизонного военного суда. 
Кандидатуры членов Совета 
судей предварительно вы-
двигались и обсуждались 
на общих собраниях судей 
соответствующих судов и 
собраний. 

В состав Совета судей 
КБР вошли опытные и авто-
ритетные судьи, способные 
решать стоящие перед су-
дейским сообществом за-
дачи. Я бы не назвал это про-
блемой, но на мой взгляд, 
кадровый вопрос для судеб-
ной системы является одним 
из важнейших, требующий 
постоянного, повышенного 
и особого внимания, так как 
он является репутационным. 
То есть влияет на отношение 
граждан ко всей судебной 
системе. 

Для повышения профес-
сионального уровня судей и 
работников судов,  раскры-
тия их потенциала  ежегодно 
проводятся конкурсы про-
фессионального мастерства 
на звание  лучшего судьи, 
судьи года по уголовным, 
по гражданским делам, луч-
шего помощника судьи го-
родского, районного суда, 
лучшего секретаря судебного 
заседания, лучший судеб-
ный участок, что вносит в 
судейские будни элемент со-
стязательности, работающей 
на повышение самооценки.

При поддержке регио-
нального отделения обще-
российской общественной 
организации «Российское 

объединение судей» среди 
судейского сообщества еже-
годно проводятся спортив-
ные соревнования. Кроме 
того, у нас сложилась тра-
диция участвовать в рес-
публиканских благотвори-
тельных акциях в поддержку 
малоимущих многодетных 
семей и детей, оставшихся 
без попечения родителей. В 
этом направлении комиссия 
по благотворительности Со-
вета судей взаимодействует 
с Детским фондом респуб-
лики.

В прошлом году за счёт 
денежных средств феде-
ральных и мировых судей 
КБР была оказана мате-
риальная помощь мало-
имущим семьям, судьям, 
работникам аппаратов судов, 
в том числе других субъек-
тов Российской Федерации, 
оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации, на общую 
сумму около миллиона руб-
лей. В период пандемии су-
дейским сообществом было 
передано 200 тысяч рублей 
центральной районной боль-
нице города Прохладного 
и Прохладненского района 
на приобретение средств 
индивидуальной защиты для 
медицинского персонала.

Хочу отметить, что судеб-
ная власть является основ-
ным гарантом прав и свобод 
граждан, от эффективной и 
справедливой работы судей 
зависят законность и дове-
рие общества к государству 
и правосудию в целом. 

Обеспечение доступа 
граждан и организаций к пра-
восудию, его максимальная 
открытость и прозрачность, 
реализация принципа неза-
висимости и объективности 
при вынесении судебных 
решений – это главный вектор 
развития судебной системы, 
к чему мы стремимся.

 Зинаида МАЛЬБАХОВА

-

-

-
-

-

100 ЛЕТ  КБР. ЭПОХА В ЛИЦАХ

Ибо смерти нет ему!

Куашев Бетал Ибраги-
мович (1920-1957). Блестя-
щий поэт. Классик. Тонкий, 
светлый, одухотворённый в 
своих лучших строчках, на-
писанных для души, а не в 
угоду строю. 

Трагически короткой – всем 
знакомые 37 лет! – была его 
жизнь. Более четырёх из них 
пришлись на годы Великой 
Отечественной, на скрижалях 
которой есть и строки, впи-
санные мужеством молодого 
кабардинца: именно он во-
друзил знамя над освобож-
дённым белорусским городом 
Витебском. К слову будет 
сказано, все военные годы 
Бетал не расставался с книж-
кой стихов Али Шогенцукова, 
также нашедшего последнее 
пристанище в земле много-
страдальной Белоруссии, счи-
тал его своим наставником, и, 
возможно, даруй ему судьба 
чуть больше лет, превзошёл 
бы своего учителя.

Десять мирных лет – Б. Ку- 
ашев был демобилизован 
только в 1947 году – это годы 
творческого поиска и поэтиче-
ского новаторства, множество 
стихов, поэм, сказок, отличав-
шихся нетрадиционностью 
образов и рифм. А ещё, как 

писал Заур Налоев, «он был 
в такой же степени талант-
лив, как и добр. Бетал мог 
неожиданно для всех и даже 
для себя сымпровизировать 
остроумную эпиграмму или 
яркое стихотворение и столь 
же неожиданно подарить 
тысячу рублей старушке, по-
терявшей на базаре зарабо-
танный ею червонец. И кто 
знает, за что больше любили 
его люди – за талант или 
доброту? А может быть, для 
Бетала это было одно и то же? 
Люди никогда не удивлялись 
ни его необычной доброте, ни 
его взрывному остроумию, 
ни его яркой талантливости, 
считая, очевидно, что Бетал 
Куашев и не должен быть 
другим».

Больше в моей жизни име-
ни Бетала Куашева не было. 
Мимоходом, во время учёбы 
в университете, всплыло его 
имя в лекционном курсе, 
посвящённом местной лите-
ратуре. И спустя долгие годы 
– через целых тридцать лет, 
во время работы над книгой 
«Неповторимый Нальчик», 
обращение к стихотворным 
строчкам о любимом им и 
нами городе.

В последние годы как-то 

-

-

Уважаем, любим, гордимся

На вечере присутствовали 
представители научного со-
общества, аппарата Главы  
КБР, депутаты, гости из райо-
нов республики  и  Дагестана, 
Ингушетии, Карачаево-Чер-
кесии, звёзды вокального 
искусства.

Юбиляра тепло привет-
ствовали министр культуры 
КБР М. Кумахов и  депутат 
Госдумы РФ З. Геккиев.

Зачитав текст Почётной 
грамоты, генеральный дирек-
тор КБНЦ РАН З. Нагоев  под-
черкнул, что Тамара Битти-
рова заслуживает признания 
как высокопрофессиональ-
ный учёный, посвятивший 
себя работе, приносящей ей 
истинное удовольствие.

Директор ИГИ КБНЦ РАН, 
доктор исторических наук, 
профессор К. Дзамихов рас-
сказал о юбиляре не только 
как о пытливом учёном, но 
и о человеке, сумевшем 
завоевать уважение всего 

так случилось, что я всё чаще 
стал приходить к нему. Шёл 
проведать отца, маму, других 
близких, а на обратном пути 
приходил к его могиле  – она 
рядом со входом на воинское 
кладбище. Со временем это 
вошло в привычку. 

Что тянуло меня сюда? Труд-
но ответить. Да и нет, скорее 
всего, ответа. Не родственник, 
совершенно незнакомый (дет-
ские впечатления не в счёт) 
человек, а вот хотелось подойти 
к его последнему приюту. 

Совру, коль скажу, что при-
носил на могилу цветы – если 
такое было, то пару раз, не 
больше. Просто подходил, сто-
ял несколько минут, смотрел 
на этот забытый  приют поэта, 
о чём-то думал. О чём? Внача-
ле о смысле памятника. Что-то 
похожее на звезду, на которой 
выбиты имя и фамилия, ря-
дом две бетонные надолбы. 
Первая мысль: рано закати-
лась звезда Бетала. Надолбы 

ассоциировал со стилом (пе-
ром). Потом понял, что это не 
звезда, а комета; надолбы – её 
хвост. Комета, промчавшаяся 
над нашим миром и оставив-
шая свой яркий след…

С годами – памятник был 
установлен несколько десяти-
летий назад – хвост кометы, 
выполненный в виде бетонных 
надолб, от воздействия осадков 
стал крошиться и обсыпаться, 
создавая ощущение забро-
шенности и какой-то безысход-
ности. Его усугубляла сама 
бетонная площадка  и дорожки 
вокруг, судя по всему никогда 
не знавшие присутствия тяпки 
– так в них глубоко проникла 
трава. 

И тогда пришло решение 
отреставрировать памятник 
поэту. Художник Светлана Ма-
монова разработала новый 
проект. На одном из карьеров 
была отобрана плита из диорита 
(в согласии с остающейся на 
могиле «кометой», также из 
диорита), которую привезли 
в Нальчик. Для надписи  мы 
остановились на такой бета-
ловской строчке: «Кто я? Ча-
стица сердца твоего». С левой 
стороны, уже за пределами 
могильного комплекса, разме-
щён билборд с фотографией 
поэта и стихами: «Никогда не 
буду горемыкою. // И пока я на 
земле стою, / Лишь с судьбою 
гордой и великою / Я соединю 
мечту свою. // Говорят, что 
смерть – итог единственный… 
// Люди, позавидуем уму, / Что 
трудился для добра и истины, / 
Ибо смерти нет ему!».

В 2020 году, в год 100-летия 
со дня рождения Б. И. Куашева, 
памятник  благодаря родствен-
никам Бетала был обновлён.

Виктор КОТЛЯРОВ

коллектива института. Много 
сил и таланта вложила Тамара 
Шамсудиновна в исследова-
ние деятельности балкарских 
просветителей, темы зарубеж-
ной диаспоры, представителей 
науки, культуры и литературы 
зарубежья, отразив результаты 
в монографии «Духовная лите-
ратура карачаево-балкарцев».

Глава администрации Че-
рекского района Алан Куль-
баев и председатель совета 
местного самоуправления 
Эльбрусского района Мажит 
Тохаев приветствовали Т. Бит-
тирову со словами уважения 
и сердечной признательности. 
Мажит Тохаев зачитал при-
ветственный адрес главы ад-
министрации района Курмана 
Соттаева, в котором говори-
лось: «Вы заслужили широкое 
признание как талантливый 
учёный и яркий публицист. 
Ваши труды воспитывают в 
молодом поколении чувство 
гордости за свой народ».

Эстафету поздравлений 
приняли делегаты Урванского, 
Терского, Чегемского районов.

Делегация Республики Да-
гестан была представлена 
профессором Разият Ахме-
довой, Нафисат Идрисовой из 
администрации г. Махачкалы, 
заслуженной артисткой РФ 

и народной артисткой  Даге-
стана Бурлият Эльмурзаевой, 
которые зачитали Благодар-
ственное письмо Народного 
собрания РД в адрес Биттиро-
вой «за участие в проведении 
юбилейного мероприятия, по-
свящённого классику кумык-
ской поэзии Йерчи Казаку».

Особой благодарности удо-
стоилась Т. Биттирова от Рес-
публики Ингушетия, которую  
представляли председатель 
СП Х. Накастоев, ведущий 
учёный НИИ М. Ялхароева, 
этнограф Т. Дзаурова. Была 
отмечена плодотворная работа 
Т. Биттировой в сотрудничестве 
с учёными РИ, и особенно её 
значимая роль как редактора 
в подготовке выпуска «Истории 
ингушской литературы».

Ингушские мастерицы в 
дар учёному преподнесли  ис-
тинг (войлок) ручной работы 
«Древо  жизни».

На торжестве присутствовала 
большая делегация из КЧР. Был 
озвучен Указ Главы Карачаево-
Черкесской Республики  Р. Тем- 
резова о присвоении Т. Биттиро-
вой почётного звания «Заслужен-
ный деятель науки КЧР».

Приятным сюрпризом 
стал для юбиляра её портрет,  
написанный художником  
К. Французовым.

Сценарий юбилейного ме-
роприятия создан заслуженной 
артисткой КБР и КЧР, народной 
артисткой Ингушетии Фатимой 
Мамаевой, которая подгото-
вила видеофильм о жизни и 
научной деятельности Тамары 
Биттировой.

Заведующая отделом кра-
еведческой и национальной 
литературы Лейля Гергокова 
представила участникам ве-
чера большую выставку о юби-
ляре «Жизнь по восходящей», 
развёрнутую в фойе театра.

Юбилейный вечер украси-
ли выпускники Щукинского 
училища, прочитавшие  стихи, 
посвящённые Т. Биттировой, 
прозвучала песня «Тамара», 
исполненная автором Э. Ат-
мурзаевым. Пели для неё 
Бурлият Эльмурзаева, Руслан 
Мусукаев, Эльдар Жаникаев, 
Ауэс Зеушев, Жаннет Тумено-
ва. Артисты Фатима Мамаева 
и Орусбий Шаваев показали 
сценку из любимой комедии  
Т. Биттировой «Жених».

Вечер открыл  и завершил  
искромётным выступлением 
ГФЭАТ «Балкария», на высо-
ком эмоциональном подъёме 
провели его артисты Халимат 
Гергокаева и Аубекир Мизиев.

Торжество завершилось 
выходом на сцену близких 
Тамары Шамсудиновны и 
её земляков из с. Герпе-
геж. Тамара Биттирова ис-
кренне поблагодарила всех 
участников вечера, особую 
признательность выразив  
Министерству культуры рес-
публики и Балкарскому госу-
дарственному театру.

Светлана МОТТАЕВА

-

Виктора Котлярова поздравили с 70-летием

Собравшиеся могли по-
знакомиться с книгами Из-
дательства Марии и Виктора 
Котляровых и выбрать что-
нибудь для себя. Вела вечер 
супруга юбиляра – писатель, 
журналист, издатель, член 
Союза писателей и Союза 
журналистов РФ, заслужен-
ный работник культуры РФ 
Мария Котлярова. Она тепло 
поблагодарила Обществен-
ную палату республики и 
Министерство культуры КБР 
за помощь в организации и 
проведении вечера. 

Руководитель Админи-
страции Главы КБР Мухамед 
Кодзоков зачитал привет-
ственный адрес от Казбека 
Кокова. В нём отмечено: 
«Свой юбилей Вы встречаете 
в полноте душевных и фи-
зических сил, видным пред-
ставителем творческой элиты 
КБР. Ваша литературная и 
издательская деятельность 
хорошо известна не только в 
республике, но и за её преде-
лами, получила признание и 
уважение. Ваш писательский 
багаж богат и многообразен, 
а журналистский талант дав-
но почитаем многочислен-
ными читателями. Родная 
Кабардино-Балкария стала 
неиссякаемым источником 
Вашего творчества, а труды 
обогащают как отдельные 

Котлярову благодарственное 
письмо полпреда Президента 
РФ в СКФО Юрия Чайки. 

Поздравили юбиляра упол-
номоченный по правам чело-
века в КБР Борис Зумакулов, 
член комитета Парламента 
КБР по культуре, развитию 
гражданского общества и ин-
формационной политике Бо-
рис Паштов, министр культуры 
КБР Мухадин Кумахов, заме-
ститель руководителя Управ-
ления Федеральной службы 
судебных приставов по КБР 
Олег Эфендиев, начальник 
управления развития туризма 
и санаторно-курортной рабо-
ты Министерства курортов и 
туризма КБР Махти Отаров, 
доктор биологических наук, 
профессор, заслуженный де-
ятель науки Кабардино-Бал-
карской Республики Сафарби 
Шхагапсоев и другие гости. 

Представители  мини-
стерств и ведомств, обще-
ственники, деятели культуры, 
науки и образования, журна-
листы – друзей и поклонников 
таланта у Виктора Николае-
вича много, что не может не 
радовать. Конечно же, не обо-
шлось без интересных исто-
рий – гости с удовольствием 
говорили и о виновнике тор-
жества, и о том, как благодаря 
знакомству с ним они узнали 
много нового и интересного о 
родной республике, её исто-
рии и природе. 

Оксана СОКОЛОВА.
Фото Артура Елканова

отрасли знаний, так и общую 
историю культуры наших наро-
дов. Благодаря Вашим книгам 
жители республики открывают 
для себя множество ранее не-
известных страниц её истории, 
достопримечательности, био-
графии выдающихся лично-
стей. Написанные Вами произ-
ведения проникнуты большой 
любовью к родной земле, они 
стали частью духовного богат-
ства наших народов, играют 
важную роль в нравственном 
и патриотическом воспитании 
подрастающего поколения. Вы 
всегда служили и, верю, будете 
впредь служить делу укрепле-
ния взаимопонимания и взаи-
моуважения между людьми».

Виктору Николаевичу  объ-
явлена благодарность «За 
большой личный вклад в 
развитие исторического кра-
еведения».

Мария Абрамовна Кот-
лярова рассказала об из-
дательстве, которое благо-
даря совместным усилиям 
супружеской пары существует 
уже 30 лет. За это время свет 
увидело более 3400 книг, а 
само Издательство Марии и 
Виктора Котляровых входит в 
число 50 лучших в Российской 
Федерации. 

Если же говорить о писа-
тельском стаже, то Виктор Ни-
колаевич на этом поприще уже 
50 лет. В творческой копилке 
около 70 книг, написанных в 
соавторстве с Марией Абра-
мовной. Главная тема – это 
родная республика, её исто-
рия, этнография и орография. 

Федеральный инспектор 
по КБР аппарата полномоч-
ного представителя Прези-
дента РФ в СКФО Дмитрий 
Васильченко вручил Виктору 
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Чёрные глаза Афины

 Фатима Чехмахова служит 
в Кабардинском театре дра-
мы. Её героини – женщины 
разных эпох и характеров, 
но каждая из них вызывает 
живой интерес и симпатию 
зрителя. Дело тут не только 
в мастерстве, но и в личном 
обаянии актрисы. Кстати ска-
зать, диапазон её профес-
сиональных интересов не 
ограничивается театральной 
сценой. Фатима озвучивает 
мультфильмы, ведёт все-
возможные мероприятия и 
концерты. 

Она окончила СКГИИ, когда 
вуз ещё был филиалом Воро-
нежского института культуры и 
искусств. Училась на курсе из-
вестного режиссёра Султана 
Теуважева. 

– Даже не знаю, почему 
вдруг решила стать актрисой, 
– говорит Фатима. 

По её словам, решение 
пришло спонтанно. Девуш-
ка собиралась поступать на 
экономический факультет 
КБГУ – тогда это считалось 
модным и престижным. Од-
нако, узнав, что в Нальчике 
открылось актёрское отде-
ление, Фатима кардинально 
поменяла свои планы. Воз-
можно, экономика потеряла 
в её лице ценного специ-

алиста, но театр бесспорно 
выиграл. 

– Откровенно говоря, до 
конца не понимала, куда и 
зачем иду, – признаётся она. 
– На сцене я давно, но актри-
сой стала не сразу. Хорошо 
помню этот этап. В какой-то 
момент появилось особое, 
очень сильное желание ра-
ботать. 

Свою первую роль она 
сыграла ещё студенткой: это 
красавица Хацаца – героиня 
пьесы Бориса Утижева. Потом 
было много разных ролей, 
и с каждой из них связаны 
определённые воспоминания 
и чувства. 

– Запомнилась работа над 
пьесой адыгейского драма-
турга Чапая Мурата. Моя 
героиня – достаточно зрелая 
женщина. Благодаря этой 
роли удалось выплеснуть всё, 
что давно копилось у меня в 
душе, – вспоминает актриса. 

По натуре она человек доб-
рый и открытый. Однако на 
сцене ей гораздо интереснее 
отрицательные персонажи. 
Возможно, потому, что их 
характеры выписаны более 
чётко и рельефно. 

– В спектакле «Сердце 
матери» я играла очень язви-
тельную особу, и вы даже не 
представляете, какое удоволь-
ствие доставила мне эта роль. 
После премьеры один из моих 
коллег пошутил: «Теперь тебя 
никто замуж не возьмёт», – 
смеётся Фатима. 

К счастью, эти слова не 
стали пророческими. Наша 
гостья вышла замуж и счи-
тает свой брак счастливым. 
Её супруг – известный певец 
Хусен Шалов. 

Она не понаслышке зна-
ет, что такое зависть, но не 

переживает по этому поводу. 
Скорее, даже наоборот. 

– Если завидуют – зна-
чит, есть чему, – улыбается 
Фатима. – Я очень люблю, 
когда обо мне говорят, и даже 
не важно, хорошо говорят 
или плохо. Наша профессия 
предполагает публичность 
– в этом есть свои плюсы и 
минусы. На мой взгляд, плю-
сов гораздо больше. Как-то 
лежала в больнице, и до сих 
пор с благодарностью вспо-
минаю, как замечательно все 
ко мне относились. Приятно, 
конечно, когда тебя узнают, 
говорят тёплые слова, но, с 
другой стороны, твоя личная 
жизнь вся как на ладони. За 
спиной говорят не только то, 
что было, но и чего не было. 
Раньше я очень переживала 
из-за сплетен. Сейчас отно-
шусь к ним философски – это 
издержки профессии. Самое 
главное, что есть люди, кото-
рые меня любят и понимают. 

В основном Чехмахова 
играет главных героинь, но 
никогда не добивалась роли 
истерикой и скандалом – яв-
ление в театральной среде, 
прямо скажем, нередкое. В 
чём же секрет такой востре-
бованности? Ответ лежит на 
поверхности – наша гостья 
по-настоящему талантлива, 
этого не отрицают даже её 
недоброжелатели. Она не 
играет, а живёт на сцене. 

Её любимая роль – главная 
героиня в постановке Рома-
на Дабагова «Чёрные глаза 
Афины». 

– Не знаю почему, но имен-
но эта работа для меня очень 
важна. Она дала мне массу 
самых противоречивых эмо-
ций. После премьеры я впала 
в глубочайшую депрессию – 

казалось, что всё, связанное 
с молодостью, безвозвратно 
прошло, – вспоминает Фа-
тима. 

Актёры в большинстве 
своём люди суеверные. 
Фатима, скорее, исключе-
ние из общего правила. Из 
всех многочисленных теа-
тральных примет она верит 
только в одну – уронив текст 
с ролью, непременно на 
него садиться. 

С каждым из нас происхо-
дят казусы, и выйти достой-
но из нелепого и смешного 
положения – это тоже своего 
рода искусство. Однажды 
Фатима оступилась и упала 
во время спектакля. К сча-
стью, ей удалось обыграть 
эту ситуацию. «Не путайся у 
меня под ногами», – репли-
ка, обращённая к партнёру, 
прозвучала настолько убе-
дительно, что зрители реши-
ли: падение предусмотрено 
сценарием. 

– Помню, в юности у меня 
свалился с головы шиньон 
– упал прямо на сцене. 
Сейчас я придумала бы ты-
сячу вариантов, как выйти 
из этого глупого положения, 
но тогда, честно сказать, 
растерялась и совершенно 
не знала, что делать, – улы-
бается актриса. 

Станиславскому принад-
лежит знаменитая фраза: 
«театр начинается с вешал-
ки». Речь об особой теат-
ральной атмосфере, которая 
присутствует везде. Зри-
тель должен почувствовать 
её прямо на входе, сдавая 
одежду в гардероб. Наша 
гостья убеждена, что главное 
предназначение театра – ле-
чить человеческие души. 

– После спектакля чело-
век должен выйти на улицу и 
подумать: «Как мне хорошо 
и легко на душе!» – считает 
Фатима Чехмахова.

Эдуард БИТИРОВ.
Фото Артура Елканова

В пословицах и поговорках –
многовековая народная мудрость

Автор – кандидат истори-
ческих наук, лауреат Госу-
дарственной премии КБР в 
области науки и техники, за-
служенный журналист КБР, 
член союзов писателей и жур-
налистов России – посвятил 
свой труд двум выдающимся, 
масштабным личностям: пи-
сателю, учёному-языковеду, 
педагогу Ахмедхану Налоеву 
и государственному деятелю, 
первому Президенту Кабарди-
но-Балкарии Валерию Кокову.

Книга является как бы про-
должением двух работ В. Ку-
даева, изданных ранее также 
на двух языках: «Адыгские 
пословицы и меткие выраже-
ния с переводом на русский 
язык и пояснениями» и «Об-
раз жизни адыга» («Адыгэ 
псэукIэ»).

В книге Владимира Кудае-
ва собрано около 170 адыгских 
пословиц, поговорок, афо-
ризмов и метких выражений 
с историями, от которых они 
произошли, некоторые имеют 
пояснения. В предисловии 

автор отмечает, что перевод 
на русский язык и пояснения 
значений пословиц в таком 
объёме осуществлены впер-
вые.

В. Кудаев как почитатель 
народных традиций не мог 
не уделить столь присталь-
ное внимание пословицам и 
поговоркам, ведь они явля-
ются неотъемлемой частью 
фольклора, содержат в себе 
многовековую мудрость на-
рода, стремления и идеалы, 
опыт представителей той или 
иной нации. Значимость таких 
кратких ёмких высказыва-
ний, по мнению автора, ещё 
и в том, что они помогают в 
формировании жизненных 
ценностей, развивают речь, 
логику, мышление.

Владимир Кудаев уверен, 
что пытаться объяснить суть 
пословиц простым содержа-
нием того, что лежит на по-
верхности, – подход в корне 
неверный, так как во мно-
гих из них заложен скрытый 
смысл, а некоторые кабар-

динские пословицы довольно 
сложны для понимания или 
могут иметь не одно толкова-
ние. Это, как поясняет публи-
цист, с одной стороны, может 
быть связано с тем, что они 
были в ходу на определённых 
территориях, а с другой – с 
тем, что народ, родивший их, 
использовал тайный, иноска-
зательный язык.

– Следует отметить, что 
истории имеет лишь малая 
часть пословиц и поговорок, 

но очень важно, чтобы люди 
их знали, так как эти исто-
рии, легенды и сказки дают 
возможность понять не толь-
ко смысл образуемых ими 
пословиц и поговорок, но и 
принципы, по которым они 
появляются на свет, – пишет 
в предисловии В. Кудаев.

Историй пословиц и пого-
ворок, как подчёркивает ав-
тор, существует множество. 
Они различаются как по 
сути, так и по форме. Кроме 
того, одна и та же пословица 
может иметь несколько исто-
рий, а различные предания 
могут быть объединены 
одной пословицей.

Книга будет интересна 
широкому кругу читателей: 
преподавателям образова-
тельных учреждений, ор-
ганизаторам внешкольной 
деятельности, активистам 
адыгских национальных дви-
жений и организаций – всем, 
кто неравнодушен к про-
блемам сохранения языка и 
культуры адыгов. Автор наде-
ется, что новая книга поможет 
повысить интерес молодёжи 
к изучению родного языка.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото автора

-
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Мечта увидеть сияющий Эльбрус

В человеческой судьбе 
ничего не бывает случайно, 
её хитросплетения –  резуль-
тат усилий и преодолений, 
труды души и надежды на 
самое лучшее. Судьба Ра-
исы Фаттаховой не стала 
исключением из правил, 
этой осенью осуществилась 
её мечта своими глазами 
увидеть красоты Кабарди-
но-Балкарии и венчающий 
её Эльбрус. Раиса  вос-
питывалась в Елабужском 
детском доме. Там она по-
сещала все, какие только 
возможно кружки, участво-
вала в самодеятельности.  
В её репертуаре была песня 
с загадочным названием 
«Эльбрус-красавец», ис-
полняя которую девочка во-
ображала горные пейзажи, 
сформировавшие мечту 
побывать в далёком краю.

В пятнадцатилетнем воз-
расте по комсомольской 
путёвке Рая поехала в Под-
московье, где получила про-
фессию ткачихи.  Вернув-
шись в родной город, много 
лет проработала на ткацком 
и прядильном производстве.  
Раиса  отличалась своей ак-
тивной гражданской  позици-
ей, на общественных началах 
работала  заместителем се-
кретаря комитета комсомола 

прядильной фабрики, была 
членом горкома ВЛКСМ, 
участвовала в  различных 
молодёжных конференциях, 
а  летом трудилась вожатой в 
пионерском лагере. Благода-
ря ей многие поколения вы-
пускников детского дома не 
теряли связи друг с другом 
и ставшим им родным до-
мом интернатом, учителями 
и воспитателями. Увлекалась 
Раиса и туризмом, но путе-
шествовала в основном  по 
своей республике. Сейчас, 
выйдя на заслуженный от-
дых, она вступила в ряды 
елабужского отделения жен-
ского движения «Надежда 
России». 

Председатель Кабарди-
но-Балкарского отделения 
общественного движения 
«Всероссийский женский 
союз «Надежда России» 
Алёна Чернова в рамках 
личного социального про-
екта «Я подарю тебе мой 
город Нальчик» решила 
помочь человеку с непро-
стой судьбой, организовав 
поездку в столицу Кабарди-
но-Балкарии.

– С Раисой нас связы-
вает многолетняя работа в 
комсомоле и давняя друж-
ба, поэтому было особо 
значимо осуществить её  

путешествие на Кавказ в год 
100-летия КБР.  Мы поста-
рались, чтобы месяц, про-
ведённый здесь, стал ярким, 
запоминающимся добрыми 
встречами и вдохновляющей 
красотой, – отметила Алёна 
Александровна. 

– О Кабардино-Балкарии 
у меня сложились самые 
лучшие впечатления, я по-
знакомилась со многими 
интересными людьми, по-
бывала на фестивале цве-
тов и в театрах, где помимо 
профессиональных поста-
новок увидела спектакли  
выпускников театральных 
вузов, посетила юбилей-
ные экспозиции во всех 
музеях, была на литератур-
ной встрече в музее Марко 
Вовчок и даже съездила 
на экскурсию в Грозный, 
– делится впечатлениями 
гостья. – Но кульминацией 

моего путешествия стала 
поездка в Приэльбрусье, 
где я своими глазами на-
конец увидела Эльбрус. И 
если в первую попытку по-
года встретила меня снегом 
и сильным ветром, то во 
второй раз сияло солнце, и 
легендарная гора предстала 
во всём своём великолепии. 
В тот день прожитые мной 
годы как бы выстроились в 
одну линию, начало которых 
было не очень радужным, но  
благодаря доброте и заботе 
людей, вложивших в меня 
знания, вселявших уверен-
ность в себе  и в свои силы, 
моя жизнь обрела полноту. 

Я благодарна всем, кто 
принял участие в моей судь-
бе. Поздравляю Кабардино-
Балкарию с юбилеем, желаю 
ей мира, процветания, сохра-
нения своей силы и красоты.  

Марина БИДЕНКО

-
-
-

-

Увеличилось количество обращений

Основная тематика –  сверка вза-
иморасчётов, передача показаний 
приборов учёта газа, заявки  на тех-
ническое обслуживание газового 
оборудования, участие в программе 
догазификации. Обращения, связан-

ные с неисправностям газовых приборов, 
сразу перенаправляются в аварийно-
диспетчерскую службу газораспредели-
тельной организации.

«Компания уделяет большое внима-
ние повышению качества обслуживания 
клиентов и развитию онлайн-сервисов, 
которые становятся всё более привыч-
ными для абонентов. 

Звонок в колл-центр зачастую решает 
большинство вопросов, и абоненту уже 
нет необходимости лично посещать 
подразделения компании», – отметил 

генеральный директор ООО «Газпром 
межрегионгаз Нальчик», исполнитель-
ный директор АО «Газпром газораспре-
деление Нальчик» Залим Вороков.

По многокана льному телефо-
ну горячей линии 8-800-100-09-04 
жители республики могут получить 
информацию о состоянии расчётов 
за поставленный природный газ и за 
услугу по ТО ВДГО; подать заявку на 
монтаж, демонтаж, ремонт и замену 
газоиспользующих приборов; передать 
показания прибора учёта газа.

-

Специалисты помогут проверить
площадь жилого помещения

Балкон – выносное строение, при-
креплённое к стене и по периметру об-
несённое ограждением. Лоджия – это 
открытая площадка, встроенная в зда-
ние и с трёх сторон окружённая стена-
ми. Внешняя часть лоджии расположе-
на в стене и абсолютно совпадает с ней.  
При этом площадь балконов и лоджий в 
общую площадь жилого помещения не 
входит. Согласно Жилищному кодексу 
РФ общая площадь жилого помеще-
ния состоит из суммы площадей всех 

частей, включая помещения вспомо-
гательного использования, за исклю-
чением балконов, лоджий, веранд и 
террас. Такая норма закона действует с  
2005 года, т.е. ранее площадь балконов 
и лоджий включалась в общую пло-
щадь жилого помещения. 

А так как общая площадь жилого 
помещения непосредственно влияет на 
кадастровую стоимость недвижимости 
и на величину коммунальных расчётов, 
например, за отопление и капитальный 

ремонт, рекомендуем гражданам про-
верить данный показатель и при необ-
ходимости привести его в соответствие 
с действующим законом, подчеркнула 
сотрудник ведомства.

Проверить площадь жилого помеще-
ния граждане могут самостоятельно или 
обратиться к специалистам Кадастровой 
палаты. Ежедневно в офисе работают 
специалисты-консультанты, которые по-
могут разобраться в любых вопросах, 
связанных с оформлением недвижи-
мости. Уточнить порядок приёма специ-
алистами можно по телефону в Нальчике 
93-00-17.

Юлия СЛАВИНА

25 октября 2022 г. в 10 часов  ГКУ 
«Республиканский центр труда, занято-
сти и социальной защиты населения» 
проводит ярмарку вакансий, в ходе 
которой соискатели рабочих мест по-
лучат информацию о предприятиях, 
имеющих вакансии, требованиях, 
предъявляемых к кандидатам, уточнят 
условия труда, размер заработной пла-
ты и социальные гарантии.

На мероприятии граждане ознакомят-
ся с программами профессионального 
обучения и получения дополнительного 
профессионального образования в 
рамках нацпроекта «Демография» – в 
ярмарке вакансий примет участие пред-
ставитель федерального оператора – не-
коммерческая организация «Агентство 
развития профессионального мастерства 
(Ворлдскиллс)».

Региональный фонд «Центр под-

держки предпринимательства Кабарди-
но-Балкарской Республики» проинфор-
мирует по вопросам ведения бизнеса, 
подготовки бизнес-плана.

Специалисты центра занятости 
окажут консультационную поддержку, 
проинформируют о возможности по-
иска работы с использованием обще-
российской базы вакансий «Работа в 
России», негативных последствиях не-
формальной занятости.

В мероприятии примет участие Госу-
дарственная инспекция труда по Кабар-
дино-Балкарской Республике. Соискате-
лям будет предоставлена возможность 
получить ответы на вопросы, возникаю-
щие в рамках трудовых правоотношений 
между работником и работодателем.

Место проведения: КБР, г. Нальчик, 
пр. Шогенцукова, 28, Государственный 
концертный зал.

  СООБЩЕНИЕ 
о проведении внеочередного общего собрания акционеров

акционерного общества «Аскер» (АО «Аскер»)

Акционерное общество «Аскер» (далее 
«Общество»), местонахождение: 360030, 
КБР, г. Нальчик, пр. Кулиева, 10, офис 112, 
настоящим уведомляет вас о проведении 
внеочередного общего собрания акционе-
ров (далее «Собрание»).

В соответствии с решением единолич-
ного исполнительного органа общества, 
принятым 12 октября 2022 года, собрание 
состоится в форме собрания со следующей 
повесткой дня:

1. Определение порядка проведения соб- 
рания.

2. Об утверждении отчёта об итогах по-
гашения акций.

3. Об утверждении новой редакции 
устава общества.

Дата определения (фиксации) лиц, 
имеющих право на участие в собрании, –  

23 октября 2022 года. Категории (типы) 
акций, владельцы которых имеют право 
голоса по вопросу повестки дня собрания: 
обыкновенные акции общества.

Дата проведения собрания: 14 ноября 
2022 года в 12 часов.

Место проведения собрания: 360030, КБР, 
г. Нальчик, пр. Кулиева, 10, офис 112.

Время начала регистрации лиц, участву-
ющих в общем собрании: 11 час. 45 мин.

С информацией (материалами), подле-
жащей предоставлению лицам, имеющим 
право на участие во внеочередном общем 
собрании акционеров, можно ознакомиться 
в течение 20 дней до даты проведения со-
брания по адресу: 360030, КБР, г. Нальчик, 
пр. Кулиева, 10, офис 112, с 10 до 15 часов.

Единоличный исполнительный орган
генеральный директор Б. А. Карданов
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ

 СУДЕЙ КАБАРДИНО-БАЛКАРСКОЙ РЕСПУБЛИКИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»
Квалификационная коллегия судей Кабардино-Балкарской 
Республики объявляет об открытии вакантной должности

мирового судьи судебного участка № 12 
Нальчикского судебного района КБР

Заявления и документы, указанные в пункте 6 статьи 5 Закона 
Российской Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе 
судей в Российской Федерации», принимаются от претенден-
тов: понедельник – четверг с 10 до 18 часов, пятница с 10 до 16 
часов 45 минут по адресу: 360051, КБР, г. Нальчик, ул. Пачева, 
12, здание Верховного суда Кабардино-Балкарской Республики, 
каб. № 502.

Последний день приёма документов – 1 ноября 2022 года.
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 

к рассмотрению не принимаются.
О дате рассмотрения заявлений претендентов будет сообщено 

дополнительно. 
Справки по телефону 8 (8662) 42-56-87.


